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由于我们的工作疏
忽，本报昨日 !"#版作家罗洪
逝世一文图片有误，特此更正。
对图片相关人士以及家属表示
诚挚道歉。（图为作家罗洪）

! ! ! !好奇驱动着梦想，在科学求知路
上，一个个“为什么”推动了社会的进
步。“天为什么是蓝的？花什么是红的？
萤火虫为什么会发光？……”是童年时
迷惑过我们的一个个问题，诞生了让几
代人都痴迷过的一套著名儿童图书《十
万个为什么》。$月 %日起，上海新闻广
播的科学广播节目《十万个为什么》在
&'()*+和 !'((,开播啦，每周一至周
五 -.：+/0-(1,,，周六、周日 -.1$,0-(1,,

播出。但是，据记者了解，两个“为什么”
完全不是一回事。

少儿社的!为什么"

《十万个为什么》是少年儿童出版社
在 2,世纪 3,年代初编辑出版的一套青
少年科普读物。/,多年来，先后出版了 3

个版本，累计发行量超过 -亿册，成为新
中国几代中青年科学家的启蒙读物。《十
万个为什么》最新的第六版于 4,-$年 .

月出版，被列为“十二五”国家重点图书
出版项目，由韩启德院士担任总主编。

新版《十万个为什么》的 +/,,个问
题中，有 .,5是新问题，剩下 6,5也由
专家作了全新回答。共有 73.位科技工
作者参与了编写。

设立数学、物理、化学、天文、地球、
生命等基础卷，为青少年读者构造最需
要的基础知识体系；专列动物、植物、古
生物、医学、建筑与交通、电子与信息等
专题卷，提供读者最感兴趣的最新科技
发现和发明；创设大脑与认知、海洋、能
源与环境、航空与航天、武器与国防、灾
难与防护等热点卷，高度关注当前社会
科技的发展趋势。

少儿社副总编洪星范告诉本报记
者，巧的是，广播版《十万个为什么》所
请的专家汪品先、沈文庆等等，大多为
第六版即 6,-$ 年 . 月出版的最新版
《十万》的主编和编委。但是广播节目
“十万个为什么”，与少儿社图书里的内
容并不相干。洪星范也坦言“‘十万个为
什么’的商标还正在申请中。”当然，书
籍与广播的受众不同，都是以不同的形
式普及科学知识，究其最终目的———推
广科学知识，让大众了解科学，走近科
学———是一致的，是为民谋福利的惠民
政策。在共享经济的时代，共享的精神
可嘉，可是，共享的边界在哪里，值得商
榷。

广播节目!为什么"

专题科普广播节目《十万个为什
么》设置了“科学速报”“89: 问 89:

答”（万问万答）“街头采访”等板块，请
专家结合近期的热点，解释比较基础的
科学知识。选择的话题会比较“高端”，
比如开播第二天的主题是讨论人工智
能，因为 +月份人机大战又要开始了。
广播“十万个为什么”还会找一些与生
活相关的信息点，比如前几天录了一个
与抗生素有关的节目，请专家来解释抗
生素到底是什么。节目负责人龙敏告诉
本报记者：“节目讨论的是前沿的话题，
解释的是基础的原理。周末的互动板块
里，还会在网络上征集一些问题，周日
还有街头问答。”她坦言：“广播《十万个
为什么》与少儿社的图书《十万个为什

么》没有关系，取名‘十万个为什么’是
和上海科协合作，广播版的受众不分年
龄，爱知识的人都是受众。”

少儿社的图书《十万个为什么》知
名度如此之高，广播版的目的也是希望
延续品牌，“之前广播台有过‘科学魔
方’的节目，做了 )年，刚开播的知晓度
根本无法和现在的‘十万个为什么’相
比，‘十万’甫一开播，询问的、转发的人
就特别多。我们也有过和少儿社的联
系，希望能够资源共享，把图书版的资
源转换过来，但这一切都在商量和计划
中。”龙敏说。

法律上不属于侵权
知识产权专家王迁教授认为，广播

节目仅使用“十万个为什么”的名称，并
不构成对图书《十万个为什么》著作权
的侵权。《十万个为什么》的内容当然是
受《著作权法》保护的作品，但“十万个
为什么”的书名是常用词汇“为什么”和
“十万个”的组合，缺乏独创性，难以构
成作品。“十万个为什么”还属于知名商
品特有的名称，但他人对该名称的使用
只有导致消费者的混淆，也就是误认为
广播节目“十万个为什么”由《十万个为
什么》制作或与广播电台合作制作时，
才可能构成不正当竞争行为。

本报记者 徐翌晟

广播节目《十万个为什么》
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! ! ! !三年来几乎没有一部真正
的传统历史正剧，仙剑、奇幻和
偶像轮番“霸占”着荧屏，许多
古装剧中夹杂着新奇、鲜艳的
元素，以迎合年轻观众。古朴厚
重的《大秦帝国之崛起》（以下
简称《大秦帝国》）却以几乎零
宣传的开篇，收视和口碑一路
走高，在众多“花花绿绿”的古
装剧里杀出一条血路。故事讲
得其实不算完美，人物塑造也
还有缺陷，但《大秦帝国》就是
在这个冬天播火了。

那么，观众为何会喜欢这
部朴素到叫人有点不习惯的历
史正剧呢？

节制沉郁 还原历史
由于时代背景相近，《大秦

帝国》非常容易拿来跟《芈月
传》相比。相比后者画面里随意
出现的宋朝炒菜的铁锅、北宋
的绿豆糕、唐朝的茶叶，还有后
世才出现的塑料碗、胡萝卜、
葱、圣女果，《大秦帝国》可以说
力图比较精确地还原了战国时
代历史风貌，从建筑、服饰、兵
器、饮食器、家具等各个角度都
有细节上的呈现。

比如建筑，春秋战国风貌
久远古朴，建筑物整体上突显
出一种低调、朴素的风格，饱和
度内收。可惜这些年荧屏上的
古装剧主打鲜艳亮丽，《大秦帝
国》不惜损失掉习惯了高饱和
度的观众，在建筑造型和色彩
上都尽可能还原了当时的沉
郁、节制。再比如服装，秦国上

至王上，下至
官员服装一般
以黑白配为
主。女性角色

也没有咋咋呼呼的色彩，而是
严格根据《礼记·玉藻》的记载
以“青、赤、黄、白、黑”为正色。
剧中我们发现，两位太后分别
着赤、白两色服饰，象征着尊
贵；而其后卑女的服饰则以间
色为主色，表明了其作为奴婢
的身份地位。

观照现实 以古观今
那么，缘何 4,,,多年前的

故事仍然能够打动当下的观
众？中国电视艺术家协会副主
席李京盛认为，观照现实是《大
秦帝国》系列受欢迎的原因之
一。《大秦帝国》系列史诗剧讲
述了从秦孝公变法到秦始皇统
一中国的一百三十多年中，战
国七雄之一的秦国通过不断深
化变革、求变图强，一步步崛起
为超级大国并最终统一华夏的
辉煌史诗。《大秦帝国》主要描
绘了秦昭襄王在位的五十六年
当中，秉承先祖遗志，通过不断
努力使国家强大的崛起之路。
李京盛说：“什么样的剧可以称
之为历史正剧？一定要有真实
的历史人物、事件，并高度还原
当时的社会背景和历史氛围。
除此之外，还要能够阐释历史
兴亡之道、强盛之道、统一之
道，在这一点上，《大秦帝国》做
得非常到位，它深刻探讨了国
家统一过程中的正能量，突出
了明君、贤相、忠臣的作用，从
中以古观今，我们民族就是这
么走过来，走向复兴之路的。”

演员敬业 特效管用
《大秦帝国》没有“小鲜

肉”，也没有流量担当，但有一
大波好演员。-.集宁静饰演的
宣太后溘然长逝，引无数观众
泪奔，就有观众网上留言，自己
“哭成了熊猫眼”。下半段范睢
上线，吴连生为了演好这个角
色自己剃短了眉毛，以更加凸
显范睢睚眦必报、心胸狭隘的
人物性格。尤其值得一说的是
男二号邢佳栋，其实他并不是
“原配”白起。“就在《大秦帝国》
制成送审的时候，剧中主演男
二号的演员出了事，要么他的
戏份全删，要么剧不能播出，所
以延误了档期。出事以后，我们
算了下他角色的时长是 4)(分
钟，差不多就是两部电影的
量。”制片方负责人李芳告诉记
者，他们最后请来邢佳栋，硬生
生把白起的戏全都补上。在没
有群戏配合的情况下，邢佳栋
硬是在绿幕底下拍完了 4,,多
分钟“独角戏”。“改的这 4,,多
分钟，比整部戏拍的时间还长，
做了整整 -+个月，最后把 +个
特技公司累得人仰马翻。”也因
此本该在 4,-/ 年就与观众见
面的《大秦帝国》到今日才得以
面世。

本报记者 孙佳音欠的这一句抱歉!

我们来补
! ! ! ! &由于播出匆忙的缘故!

帮我们尽心尽力救场的后期

视效团队及人员名单没有出

现在片尾的字幕中!真是万分

的抱歉% $李芳在采访中的这

一句深深抱歉! 让人有点感

动!制片团队的认真(严谨可

见一斑% 她委婉地问我!能否

浪费我一点时间!把这些公司

的名字一一念出吗!得到肯定

的答复后!她一口气说)&衷心

感谢阿磐和北京快乐石头影
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